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ANTIFASCISMO

4 de noviembre: Aparece una hoja informativa antifascista anónima.
Con el  título de  Biolenzia Reboluzionaria,  ha aparecido  en  Zaragoza  el  número  0 de  una  hoja  antifascista  no 
firmada,  en la que se exhibe un gran conocimiento de las bandas fascistas zaragozanas.  En la hoja se acusa a 
Bernardo Manivesa, un nazi local, de participar en la agresión a un hombre de 42 años, que resultó herido por arma 
blanca,  durante  la  noche  del  3  al  4  de  octubre,  aunque  se  afirma  que  la  mayoría  de  participantes  eran 
ultraderechistas foráneos que acudieron a una reunión estatal de carácter fascista. También se dice que estos hechos 
ocurrieron en las cercanías del un bar donde se juntan habitualmente los nazis. Se trata de La Tasca, en la calle La 
Paz. El primer número de este boletín informativo habla también de la fusión de Thule con Alternativa Europea, del 
local  nazi  de  la calle Montecarmelo,  de la  visita  del  fascista  Ricardo  Sáenz de  Ynestrillas a  Trebiño  (enclave 
burgalés en la provincia de Araba) y de la aparición de pegatinas contra el separatismo firmadas por Democracia 
Nacional. La hoja facilita además direcciones y teléfonos de dos ultraderechistas, José Antonio Pérez Fernández y 
Antonio Bovio Aguilar. Aragón-Info.  

6 de noviembre: Juicio a Rafael Ballarín.
El juicio a Rafael Ballarín comenzó el martes 3 en la Audiencia Provincial de Madrid. Rafa, un antifascista oscense,  
está acusado de la muerte del nazi Alberto Guindo y de causar heridas graves a otro ultraderechista en la madrugada 
del día 1 de noviembre de 1.996. Ese día, mientras una amiga y él paseaban por la calle Barquillo de Madrid, fueron 
atacad@s con saña por unos 6 ó 7 nazis vinculados a la peña ultraderechista futbolera Frente Atlético. Rafa se 
defendió de los golpes como pudo y al exhibir su navaja alcanzó a Guindo y a Roberto Daniel Iglesias, muriendo el 
primero poco tiempo después en un centro hospitalario. Pocos días más tarde, Rafa fue detenido cerca de su pueblo, 
en Graus (Uesca). El primer día del juicio unas 200 personas procedentes de diversos puntos del Estado, convocadas 
por los comités de apoyo a Rafael Ballarín de Madrid, Lleida, Uesca y Zaragoza y por la organización de apoyo a 
pres@s Cruz Negra Anarquista, se concentraron a las puertas de la Audiencia para solidarizarse con el antifascista y 
pedir su liberación. El único incidente reseñable fue la aparición del ultraderechista Ricardo Sáenz de Ynestrillas, 
que al parecer  se acercó a firmar en la Audiencia por  estar en libertad condicional.  Ynestrillas fue insultado y 
abucheado por l@s presentes. El juicio empezó con la declaración de Rafa, que afirmó que su acción fue en defensa 
propia, después de que un grupo de jóvenes le insultaran, le tiraran al suelo y le golpearan sin mediar palabra alguna 
y sin que pudieran tener ninguna posibilidad de huir tanto él como su compañera. El antifascista señaló que no fue 
consciente de haber alcanzado a nadie con la navaja hasta el día siguiente. A continuación declararon los nazis, que 
no reconocieron su pertenencia al Frente Atlético, aunque sí que habían estado presenciando un partido de fútbol, 
contradiciéndose acerca del lugar en el estadio donde se situaron ya que mientras algunos afirmaron haber estado en 
la zona ocupada por el Frente Atlético, la peña ultra del Atlético de Madrid, otros lo negaron. A pesar de negar su 
militancia ultraderechista,  Roberto Daniel  Iglesias reconoció su antipatía por l@s que llamó  punkies,  no por su 
aspecto  sino  por  ocupar  casas,  según  sus  palabras  casi  textuales.  Al  día  siguiente,  la  vista  se reanudó  con  la 
declaración de Valle, la compañera de Rafa. La chica confirmó la versión de Rafa y afirmó que ella también fue 
golpeada cuando intentaba defender a su amigo. También relató la huida del lugar de los hechos y el proceso que le 
llevó a poner su caso en manos de un abogado tras conocer por televisión que uno de los nazis había resultado  
muerto. A continuación declaró el portero del local que acababan de abandonar Valle y Rafa, que también confirmó 
las versiones de ést@s y añadió que los nazis avanzaban por la calle a su encuentro en actitud violenta, volcando 
papeleras a su paso. La tercera sesión del juicio dio comienzo con la declaración del hermano de Rafa, que confirmó 
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la intención de éste de entregarse cuando se hubiera asesorado legalmente, algo que declaró posteriormente también 
una abogada amiga de la familia. Los peritos declararon, por su parte, que no se pudo encontrar sangre de los nazis 
ni en la ropa ni en la navaja de Rafa. Añadieron que era difícil que se hubiera limpiado la navaja sin dejar ningún 
rastro, como en este caso. La sangre que se encontró en la ropa de Rafa no era de los ultraderechistas, pero tampoco 
se puede saber de quién es, puesto que la Policía se limitó a comprobar que no era de los nazis. Dos sociólogos 
comparecieron para explicar que, como cualquier ser humano, Rafael Ballarín hubiera hecho cualquier cosa para 
salvar su vida y la de su amiga. Finalmente, hablaron la Alcaldesa de Roda de Isábena, Pilar Marco, y una asistente 
social que trabaja en el mismo municipio. Ambas coincidieron en destacar que el uso de navajas es común en la 
zona donde habita Rafa, y que éste posee un carácter cordial y no violento. Durante la vista no ha quedado nada 
claro ni siquiera que fuera Rafa quien propinara la mortal puñalada a Guindo. L@s antifascistas asistentes al juicio 
denuncian haber recibido insultos constantes por parte de nazis y policías asistentes al juicio, además de cacheos de 
arriba  a  abajo,  pero  afirman  que  visto  como  se  desarrollaba  el  juicio,  los  ultraderechistas  y  sus  familias 
desaparecieron en las últimas sesiones. El último día del juicio, la Fiscalía solicitó 18 años de prisión y más de 25 
millones de indemnización para Rafa, mientras que la acusación particular, en nombre de las familias de los nazis, 
rebajó su petición desde 23 a 21 años de prisión y pidió la misma indemnización. Por su parte, la defensa, a cargo 
del abogado madrileño Endika Zulueta,  solicitó la libre absolución o en su caso la aplicación de las eximentes 
completas de miedo insuperable o error invencible. A diferencia de los periódicos zaragozanos, que han presentado 
una visión al menos neutra del juicio, los medios de comunicación madrileños han descrito a Rafa como el asesino 
de un inocente estudiante. Como la sentencia puede tardar más de un mes en publicarse, todavía existe posibilidad 
de presionar  al  tribunal  exigiendo la absolución  de Rafa.  El  fax  de la Audiencia  Provincial  de Madrid es 91-
3971899. Comité de Apoyo a Rafael Ballarín de Zaragoza, Aragón-Info y Agencia Efe.

ANTIMILITARISMO

2 de noviembre: Condenadas en segunda instancia mujeres antimilitaristas.
Cuatro mujeres pertenecientes a los colectivos feministas Ruda y Lisístrata han sido nuevamente condenadas a 
pagar multas y daños a un monumento dedicado a la Legión Española. La acción, que consistió en llenar de pintura 
el  monumento,  tuvo  lugar  el  pasado  24  de  mayo de  1.997,  con  motivo  del  Día Internacional  de  las  Mujeres 
Antimilitaristas. Las mujeres habían recurrido la sentencia que les condenaba en primera instancia a pagar 12.000 
pesetas de multa cada una y otras 50.000 entre todas como indemnización al Ayuntamiento de Zaragoza. Aragón-
Info. 

CONCENTRACIÓN DE MUJERES
NUESTRAS ARMAS SON LAS PALABRAS

NO A LA GUERRA EN KOSOVO
NO A LA REPRESIÓN EN YUGOSLAVIA

Jueves, 12 de noviembre, 20h., en la antigua Capitanía General, frente al monumento al Justicia. Se ruega  
ir vestidas de negro y traer elementos para hacer ruido.

MUJERES ANTIMILITARISTAS

4 de noviembre: Absuelto un insumiso en Zaragoza.
La titular del Juzgado de Lo Penal número 7 de Zaragoza decidió absolver al antimilitarista Chema Vinacua de un 
delito de negativa a prestar el servicio militar. La jueza se hace eco de la reciente sentencia del Tribunal Supremo, de 
23  de  junio  de  1.998,  que  considera  que  los  escritos  de  negativa  a  incorporarse  al  Ejército  dirigidos  a  los 
acuartelamientos militares pueden ser considerados como solicitudes para que los antimilitaristas firmantes  sean 
declarados objetores. Chema dirigió uno de estos escritos al acuartelamiento donde se debía de haber incorporado el 
17 de agosto de 1.994, momento desde el cual se encontraba en situación de búsqueda y captura hasta ser detenido 
en València hace unos meses. La jueza entiende que en el escrito se efectuaban manifestaciones que implicaban 
razones de conciencia para no realizar el servicio militar. Chema, miembro del Kolectivo Antimilitarista de Exea, se 
declaró muy satisfecho por la sentencia, que entiende es una recompensa al esfuerzo y la lucha llevada a cabo por el 
movimiento antimilitarista, y que su absolución se debe al momento político actual, en el cual la sociedad ha dejado 
de considerar delito la insumisión al servicio militar. Vinacua se muestra dispuesto a seguir trabajando más allá de lo 
hecho hasta ahora, en pos de conseguir la abolición de los ejércitos. Heraldo de Aragón y Agencia Efe.

6 de noviembre: Juicio al sargento Miravete.
A lo largo de esta semana, se ha estado celebrando en el Tribunal Militar Territorial de Barcelona el juicio contra el 
sargento Juan Carlos Miravete,  autor de la muerte del cabo Samuel Ferrer el pasado 19 de abril de 1.997 en la 
Escuela Militar de Alta Montaña de Candanchú (Uesca). Durante las sesiones han declarado tanto el acusado como 
los testigos de una y otra parte, por lo que para la próxima semana sólo quedan las conclusiones de las acusaciones y 
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la defensa.  En la primera jornada declaró Miravete,  que intentó justificar su acción en base al alcoholismo que 
padece, algo confirmado por psiquiatras del Ejército, lo que también justificaría, a su entender, sus declaraciones 
contradictorias en diferentes momentos de la instrucción.  Puestos a justificar,  el sargento relacionó su afición a 
portar armas con imaginarias amenazas de la organización vasca Euskadi Ta Askatasuna. Lo relatado por los demás 
soldados que en el momento de los hechos se encontraban en la Escuela Militar indica que, afectivamente, Miravete 
se encontraba borracho y que tenía ganas de jugar con su pistola, para lo cual eligió a Ferrer. Ante el rechazo de este,  
el manoseo del arma provocó el disparo, en una situación parecida a otra que se produjo el 2 de diciembre de 1.996, 
sólo que esta vez la sangre llegó al río. Después de producirse el disparo que mató a Ferrer, Miravete tuvo tiempo, a 
pesar  de  encontrarse  borracho,  de  intentar  deshacerse  del  casquillo  tirándolo  por  un  wáter,  aunque  éste  quedó 
atascado y se pudo recuperar. Los mandos militares que han declarado han intentado responsabilizar exclusivamente 
a Miravete,  exonerando al  Ejército  de cualquier  responsabilidad.  El Ministerio de Defensa apenas sancionó con 
algunos días de arresto a los mandos responsables del cuartel de Candanchú. Para colmo, al ser declarado no apto 
para el servicio mientras se encontraba encarcelado, Miravete causará baja del Ejército pero no podrá ser expulsado 
a pesar de que sea condenado, cobrando una pensión de jubilación completa. Todo ello a exasperado todavía más a 
la familia de Ferrer,  a la cual  el Ejército ocultó los hechos en un primer momento hablando sólo de accidente,  
enterándose  de  los  hechos  completos  por  medio  de  una  cadena  de  radio.  El  Ministerio  de  Defensa  no  ha 
indemnizado a la familia, para la cual los ingresos que aportaba el cabo eran vitales. Por ello, la acusación particular,  
que representa  a la familia y es llevada a cabo por la Oficina del Defensor del Soldado, ha pedido un total de 39 
millones de pesetas de indemnización y que se declare la responsabilidad subsidiaria del Estado, algo que también ha 
planteado el Fiscal, aunque rebaja las indemnizaciones a sólo 15 millones. El abogado del Estado ha intervenido 
únicamente para interrogar a la familia, tratando de demostrar que los ingresos de Ferrer no eran fundamentales para 
ésta.  La  defensa  de  Miravete  ha pedido  la dimisión del  Capitán General  de la  IV Región  Militar,  la  Pirenaica 
Oriental, Víctor Suanzes, quien afirmó que la sentencia debía lavar la imagen del Ejército. Para el abogado Enrique 
Trebollé, estas declaraciones tratan de influir en el Tribunal. Heraldo de Aragón. 

SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA

4 de noviembre: Arafat afirma que aplicará la justicia en el caso de Uazim Tarifi.
Yaser Arafat, Presidente de la Autoridad Palestina, afirmó que aplicará la justicia con rigor en el caso de la muerte 
de una adolescente hispano-palestino por disparos de las fuerzas de seguridad. Uazim Tarifi, de 16 años, murió el 
pasado 25 de octubre cuando agentes de Arafat disolvieron a tiros una manifestación convocada por Al Fatah en la 
ciudad de Ramallah. Arafat realizó estas promesas en una entrevista con una delegación de Izquierda Unida en 
Madrid. El Periódico de Aragón. 

5 de noviembre: Las Cortes de Aragón, también contra Pinochet.
Las Cortes de Aragón aprobaron sendas declaraciones institucionales por unanimidad. En la primera de ellas, se 
apoyan expresamente las actuaciones judiciales de la Audiencia Nacional contra el ex-dictador Pinochet, y en la 
segunda se pide la creación  de un Tribunal  Penal  Internacional  para  juzgar  los crímenes contra  la humanidad. 
Heraldo de Aragón. 

LOS CRÍMENES CONTRA LA HUMANIDAD Y LAS RESPUESTAS DEMOCRÁTICAS 
NECESARIAS: EL CASO PINOCHET

Charla a cargo de Pascual Aguelo, abogado.
Día 13 de noviembre, a las 20h., en Liberagoza (Palafox, 11, bajos, Zaragoza).

LIBERAZIÓN

5 de noviembre: Importante movimiento de solidaridad con Centroamérica en Aragón.
Varias son las iniciativas de colectivos sociales aragoneses para ayudar a la población centroamericana afectada por 
el  huracán  Mitch.  La  Federación  de  Asociaciones  de  Barrios  de  Zaragoza  recoge  dinero  directamente  para  el 
Ayuntamiento de León (Nicaragua), municipio sandinista hermanado con Zaragoza donde la Fundación Ecología y 
Desarrollo mantiene un proyecto de cooperación con el fin de limpiar el río Chiquito. Desde León han llegado cifras 
desoladoras,  33.659  personas  afectadas,  12  muertas,  60  heridas  y  80  desaparecidas,  además  de  1.237  casa 
destruidas, 31 comunidades aisladas y 9 puentes afectados. También el Comité de Solidaridad Internacionalista ha 
abierto una cuenta corriente cuyos fondos se destinarán a un proyecto elaborado por la Fundación Popol Na de 
Managua. La Fundación, en coordinación con los municipios afectados y con los comités de emergencia, trataría de 
encargarse de satisfacer las necesidades mínimas de la mayor cantidad de damnificad@s en una primera fase, para 
luego comenzar la reconstrucción de las viviendas y las infraestructuras dañadas.  Por último, la Asociación de 
Vecin@s del barrio zaragozano de Oliver colaborará en la reconstrucción de la población de Ocotal (Nicaragua), 
donde actualmente  se encuentra  una trabajadora  del  centro de tiempo libre  de Oliver.  El  director  de Radio La 

3



Primerísima  de  Managua,  William  Grigsby,  fue  entrevistado  telefónicamente  en  Radio  Topo,  y  describió  los 
desmanes gubernamentales en el reparto de ayudas a la población y la falta de escrúpulos de algun@s polític@s, 
que o bien especulan con la ayuda o hacen proselitismo político. Las carencias son absolutas, falta de todo, pero 
William recomendó donaciones en dinero y a través de organizaciones no gubernamentales de confianza para evitar 
que  caigan  en  manos  del  Gobierno  Nicaragüense  o  de  organizaciones  no  gubernamentales  poco  escrupulosas. 
Payas@s Sin Fronteras, organización que participa en el hermanamiento con la ciudad de León, realizó el sábado 7 
una representación teatral en la plaza de España de Zaragoza para recaudar fondos que partirán el lunes 9 hacia 
Nicaragua. Cuatro miembros de este colectivo se encuentran en León desde el pasado 27 de octubre y permanecerán 
allí hasta el próximo día 19.  Comité de Solidaridad Internacionalista,  Federación de Asociaciones de Barrios de  
Zaragoza, Aragón-Info y Heraldo de Aragón.

SOLIDARIDAD CON NICARAGUA
Asociación de Vecin@s de Oliver-Ocotal: Caja de Ahorros de la Inmaculada 2086-0020-70-0001056989,  
Ibercaja 2085-0112-17-0300258993.
Comité de Internacionalista de Zaragoza-Fundación Popol Na: Ibercaja 2085-0135-00-0300246888.
Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza-Ayuntamiento de León: 2085-0101-19-0301607603.
Hermanamiento León-Zaragoza: Ibercaja 2085-0115-58-0100879763.

OKUPACIÓN

2 de noviembre: Ya hay fecha para el juicio por la Casa del Río.
El 15 de diciembre comenzará el juicio contra 22 personas acusadas de la ocupación ilegal  del  antiguo colegio 
Sanmiguel, en el barrio de Jesús de Zaragoza. La Asamblea de Okupas de Zaragoza okupó este edificio el pasado 1 
de mayo.  El desalojo se produjo una semana después,  el día 8, y aunque no se dieron situaciones de violencia 
policial, l@s personas que en ese momento se encontraban en la casa fueron identificadas y formalmente acusadas. 
La Fiscalía solicita 7 meses de multa para cada un@ de l@s okupantes y una indemnización conjunta de 70.000 
pesetas por los imaginarios daños causados en el edificio,  que en el momento de okuparse se encontraba en un 
estado de lamentable abandono. La Asamblea de Okupas asegura sorpresas durante el juicio. Asamblea de Okupas y 
Aragón-Info.

JUICIO POR LA OKUPACIÓN DE LA CASA DEL RÍO
Días 15, 16, 17 y 18 de diciembre, a las 9’45h., el los juzgados de la plaza del Pilar de Zaragoza.
Reuniones  preparatorias:  todos los  jueves,  a  las 19’30h.,  en  el  Centro Social  Autogestionado Entropía  
(Alcalá, 7).
Contacto: apartado de correos 377, 50.080 Zaragoza.

ASAMBLEA DE OKUPAS DE ZARAGOZA

CONCIERTO POR LA DESPENALIZACIÓN DE LA OKUPACIÓN
Electroduendes (Barcelona)..
Capaces (Barcelona).
Facción Social (Zaragoza).
Sábado 14, en el Centro Social Autogestionado Entropía (Alcalá, 7).

ASAMBLEA DE OKUPAS DE ZARAGOZA

ECOLOGÍA

2 de noviembre: La autopista eléctrica todavía puede afectar al Pirineo.
La línea de alta tensión entre los estados Francés y Español todavía puede causar daño en el Pirineo, merced al 
empeño que ha puesto en el proyecto la empresa Red Eléctrica Española. Esta empresa plantea cuatro alternativas, 
dos por el Pirineo catalán, por la comarca de Pallars Sobirá, y otras dos por el Pirineo aragonés, por los valles de 
Bielsa o Chistau, en Uesca. Todos los municipios implicados en cualquiera de las opciones han manifestado su 
rechazo y anunciaron en su momento que emprenderían acciones conjuntas. Agencia Efe. 

5 de noviembre: Aznar promete recrecer Yesa.   
El Presidente del Gobierno Español, el derechista José María Aznar, prometió a José María Mur, Presidente del 
Partido Aragonés, actuaciones encaminadas al recrecimiento del embalse de Yesa, en la provincia de Zaragoza. Las 
obras podrían comenzar en 1.999, pese a la oposición de l@s habitantes de la comarca afectada, que denuncian que 
a l@s polític@s sólo les interesan los votos del llano, mucho más numerosos que los de la montaña. Las obras serán 
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realizadas directamente por el Ministerio de Medio Ambiente, que dotará una partida de 2.500 millones de pesetas 
para tramitar y licitar el recrecimiento. Heraldo de Aragón.

AFECTAD@S DE ARTIEDA POR EL RECRECIMIENTO DE YESA: ¿CÓMO ESTAMOS?
1. Nos encontramos con un embalse ya construido, uno de los mayores de Aragón, cuyas consecuencias  

para nuestra comarca fueron y siguen siendo desastrosas.  En el Prepirineo: población en 1.950,  8.363  
habitantes;  población  1.981,  2.370  habitantes.  Descenso  demográfico  (1.950-1.981),  5.993  habitantes.  
Población desplazada (Yesa), 1.439 habitantes (24%). En Jacetania (pueblos pertenecientes a Zaragoza):  
población en 1.976, 996 habitantes. población en 1.996, 618 habitantes (-36%).

2. Padecemos desde hace 20 años la losa que supone un proyecto de recrecimiento que triplicaría la  
capacidad del actual embalse (pasar de 470 a 1.525 hectómetros cúbicos). Destruiría Sigüés y su Foz, las  
mejores tierras de Artieda y parte de Mianos.

3. Tenemos el sentimiento de injusticia histórica con nuestra comarca y abandono, cuando no desprecio,  
por parte de nuestras autoridades aragonesas y provinciales.

4.  Conocemos  que  el  actual  proyecto  de  recrecimiento  contaba  con  un  estudio  de  impacto  
medioambiental  tan parcial,  incompleto y poco ajustado a las nuevas directivas que hace dos años fue  
informado negativamente y devuelto para su revisión y posterior exposición a información pública. También  
conocemos la existencia de informes ingenieros advirtiendo que su curva de utilidad es inaceptable.

5. Asistimos al vergonzoso espectáculo de disputa, en la que se nos ignora, entre un@s beneficiari@s y  
otr@s de las aguas reguladas. En especial, la Plataforma creada en Bardenas alega derechos y exige el  
recrecimiento sin el menor pudor,  olvidando que l@s afectad@s negativamente de antes y ahora somos  
nosotr@s y no ell@s.

LA IGNORANCIA HACIA NOSOTR@S Y NUESTROS ARGUMENTOS ES DOLOROSA Y CLAMA 
AL CIELO: ¿QUÉ PENSAMOS?

1. Con la firma del Convenio para abastecer a Zaragoza nos encontramos ante una doble posibilidad:
a) Se ha apostado por la vía de la racionalidad. Las grandes presas son fruto del pasado y no tienen  

futuro. Zaragoza y entorno pueden tener una fuente alternativa de agua de calidad. Bajarla en invierno,  
almacenar la necesaria para su consumo en el trayecto y cercanías, aprovechar infraestructuras existentes,  
racionalizar  el  consumo,  no  renunciar  a  tener  el  Ebro limpio,  son  principios  básicos.  A los  riegos  de  
Bardenas se les han de dar soluciones  en la misma línea:  modernizar los actuales sistemas de riego y 
explotaciones,  asumir  las  pequeñas  regulaciones  en  la  zona,  hacer  ampliaciones  de  regadío  selectivas,  
potenciar la transformación de productos, evitar los vertidos que salinizan y contaminan.

b)  Se  trata  de  una  maniobra  política.  El  objetivo  final  es  recrecer  Yesa  para disponer  de  un  gran  
almacén de agua de carácter estratégico que, por supuesto, se pueda trasvasar. La jugada consiste en crear  
tres  frentes  de  presión  para  superar  estrategias  pasadas  que  han  dado  malos  resultados  por  la  fuerte 
oposición al proyecto y el cuestionamiento de estas grandes obras. Bajar agua a Zaragoza ya. Utilizar las  
épocas  de  sequía  y  un  consumo  desproporcionado  para  generar  en  su  población  la  necesidad  del  
recrecimiento.  Fomentar  la  creación  de  una  Plataforma  en  Bardenas  alegando  derechos  históricos  y  
alentando previsiones de futuro para el regadío absolutamente increíbles. Asumir el Gobierno de Aragón un  
carácter marcadamente frentista junto con sindicatos agrarios y sistemas de riego.

DESDE AHORA ADVERTIMOS QUE DENUNCIAREMOS ESTA MANIOBRA Y AVISAMOS A LA  
POBLACIÓN DE ZARAGOZA DE LA UTILIZACIÓN QUE PUEDE HACERSE DE ELLA. 

2.  Bardenas  no  puede  hablar  de  solidaridad  hacia  ell@s  cuando  históricamente,  y  ahora,  más  se  
muestran  absolutamente  insolidari@s  con  otros  territorios.  Harían  mejor  en  priorizar  la  escasa 
transformación de sus productos y así invertir su tendencia a pedir por la de aportar. 

3. La política adoptada por el Gobierno de Aragón poniéndose junto a un@s, el llano, y despreciando e  
ignorando a otr@s, la montaña, nos sitúa en una confrontación global en la que nuestro problema es tan  
sólo una parte. 

4. Con demasiada frecuencia y de forma interesada se confunde mundo rural y regadío. La problemática 
de aquél es mucho más compleja y el agua puede aportar a su solución muchas más posibilidades desde su  
uso racional que desde su consumo desenfrenado en los regadíos.

5. Nos parece inadmisible la postura del sindicato Unión de Agricultores y Ganaderos de Aragón, con su 
Presidente, Eduardo Navarro, a la cabeza. Su protagonismo en la gestación y creación de la Plataforma de  
Bardenas, así como el tono y carácter de sus manifestaciones, la sitúan de espaldas a la comarca de la  
Jacetania y a las zonas de montaña en general. Su apuesta por convertirse en un sindicato de regantes no 
podemos  sino  lamentarla  desde  un  pueblo  en  el  que  vari@s  militantes  lo  son  desde  antiguo  porque  
entendían que representaba ideas progresistas dentro del sector agrario. Su actual posicionamiento supone  
el retorno a las posturas más retrógradas y el abandono de las más racionales, por las que apostaba al  
hablar de manchas verdes o modernización en los regadíos y estructuras agrarias. Su defensa de la puesta  
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en  marcha  de  5.000  hectáreas  de  regadío  en  la  Canal  de  Berdún,  reivindicación  vieja  y  que  ha  de  
entenderse desligada de cualquier proyecto de embalse futuro, en modo alguno compensa a nuestro pueblo  
y comarca del mal que se le hace con el recrecimiento que con tanto ahínco defiende.

EL GOBIERNO DEBE SERLO DE TOD@S Y NO SÓLO DE UNA PARTE DE LA POBLACIÓN. 
HA DE PREOCUPARSE DEL MUNDO RURAL EN SU CONJUNTO: ¿QUÉ HAREMOS?

1.  Llevamos muchos  años luchando contra el  recrecimiento de  Yesa y lo seguiremos haciendo.  Los  
recursos legales y de la justicia los aprovecharemos hasta el final.

2. Seguiremos contribuyendo a la creación de organizaciones (Coordinadora de Afectad@s por Grandes  
Embalses y  Trasvases,  Asociación  de Entidades  Locales  del  Pirineo  Aragonés)  y  potenciación  de  foros  
(Congreso  Ibérico del Agua, Jornadas) que permitan cambiar la rancia política hidráulica de nuestro país. 

3. Impulsaremos una política global desde la montaña para defendernos de las agresiones y expolios que  
desde fuera y con el pretexto de un bien común mal entendido, se hicieron y hacen sobre nuestros territorios.  

4. Seguiremos exigiendo que se nos compense por el mal que nos hizo el actual embalse y medios para  
poder disfrutar y aprovechar nosotr@s las aguas que discurren por nuestros territorios.

5.  Denunciaremos  a  las  organizaciones  y  personas  que  desde  progresismos  de  pacotilla  hacen  
propuestas  que,  como  el  recrecimiento  de  Yesa,  de  medioambientalmente  sostenibles,  económicamente  
racionales y socialmente justas no tienen nada.

6. Informaremos a nuestra comarca de lo perjudicial que para ella resulta el recrecimiento de Yesa y la  
movilizaremos en defensa de su integridad y en contra del colonialismo que quiere seguir practicándose con  
una parte de ella.

AFECTAD@S POR EL RECRECIMIENTO DE YESA

5 de noviembre: Critican la falta de un plan rector para la laguna de Sariñena.
A pesar de ser un refugio de fauna silvestre reconocido institucionalmente, la laguna de Sariñena, en la provincia de 
Uesca, carece de un plan rector que permita garantizar su conservación, según César Pedrochi, investigador del 
Instituto Pirenaico de Ecología, dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. El ecólogo criticó 
la  pasividad  de  las  administraciones  públicas,  ya  que  a  su  entender  debería  estar  incluida  en  el  Convenio 
Internacional Ramsar, como la de Gallocanta, en la provincia de Zaragoza. Agencia Efe.

5 de noviembre: Problemas para una central de biomasa.
La  Comisión  Provincial  de  Ordenación  del  Territorio  de  Teruel,  dependiente  del  Gobierno  Aragonés,  acordó 
reclamar información adicional a la empresa promotora de una central de biomasa cercana a la localidad de Santa 
Eulalia. La información se refiere a vertido de aguas residuales, destino de las cenizas y materia prima necesaria y 
debe ser remitida a los servicios provinciales de Agricultura y Medio Ambiente e Industria del mismo Gobierno 
Aragonés para que emitan sendos estudios. El proyecto ha generado una fuerte oposición entre colectivos políticos, 
sociales y ecologistas de la zona, por su previsible impacto medioambiental negativo. Heraldo de Aragón. 

6 de noviembre: La oposición a un embalse se entrevista con el Justicia.
La Asociación Cultural de Defensa del Ésera (ACUDE) solicitó al Justicia de Aragón, Fernando García Vicente, que 
reclame al Gobierno Español informes geológicos y de seguridad realizados el pasado verano en la zona donde se 
pretende  construir  el  embalse  de  Santaliestra,  en  la  provincia  de  Uesca.  Los  miembros  de  ACUDE  fueron 
acompañados por los profesores universitarios y miembros de la Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses 
y  Trasvases  (COAGRET)  Pedro  Arrojo  y  Javier  Martínez  Gil.  ACUDE piensa  que  los  informes  hasta  ahora 
escondidos,  del  Instituto  Tecnológico  Geominero  del  Estado  Español  y  del  Área  de  Tecnología  de  Presas  del 
Ministerio de Fomento, plantean dudas sobre la seguridad ofrecida por los terrenos donde se planea enclavar la 
presa, lo que justificaría su ocultación por parte del Gobierno. Al parecer, el Justicia se mostró bastante receptivo a 
las peticiones vecinales. Por este motivo, el Ayuntamiento de Santaliestra estudia interponer una querella criminal 
contra el Ministerio de Medio Ambiente, al que hace responsable de la ocultación de información. El martes 3, el 
pleno municipal acordó pedir la nulidad y la paralización de las expropiaciones emprendidas por la Confederación 
Hidrográfica del Ebro. Opositoras y opositores al embalse reclamaron del Justicia su intervención ante el Presidente 
del Gobierno Aragonés, Santiago Lanzuela, quien ha tomado partido por agricultoras y agricultores favorables a la 
obra, minusvalorando al colectivo contestatario. Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases y 
Agencia Efe.

6 de noviembre: COAGRET elabora un manifiesto contra la política hidráulica actual.
La Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases (COAGRET) ha preparado un manifiesto contra 
la política hidráulica de los gobiernos Español y Aragonés, para el cual pretende recoger las adhesiones de todo tipo 
de colectivos. El manifiesto explica la diferencia entre la situación en el siglo XIX, momento en el que se plantea la 
construcción masiva de obras hidráulicas,  y la actual.  El texto evalúa los impactos sobre las poblaciones de la 
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montaña y sobre el medio ambiente del siglo de explotación intensiva de las cuencas hidrológicas y las condiciones 
presentes y futuras que van a marcar el desarrollo de la agricultura, y pide el estricto respeto a los grupos sociales 
opuestos  a  la  construcción  de  embalses,  la  resolución  mediante  el  diálogo  de  los  conflictos  por  el  agua  y  la 
valoración de los nuevos problemas y soluciones necesarias. Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y 
Trasvases.

COMPROMISO POR EL DIÁLOGO Y LA RACIONALIDAD HIDROLÓGICA EN ARAGÓN
Costa y los regeneracionistas supusieron un revulsivo histórico en una España de finales del XIX en la  

que cundían la desmoralización, el hambre y el analfabetismo, pues supieron responder a los problemas de  
su  época  revolucionando  conciencias  y  dinamizando  voluntades.  Hoy  la  realidad  social,  económica  y  
cultural ha cambiado mucho, y sin embargo nuestra política hidrológica sigue siendo básicamente la misma  
que se enunció hace un siglo.

Desde  los  enfoques  productivistas  de  principios  y  mediados  de  siglo  tradicionalmente  se  han  
considerado los territorios de montaña como escasamente productivos, tan sólo útiles para almacenar agua 
para  regar  y  producir  electricidad.  Durante  casi  un  siglo,  desde  la  fuerte  presión  del  consenso  social  
generado en el llano y la ciudad, las gentes de la montaña asumieron sacrificios desgarradores en pro de un  
modelo de progreso que supuso para ellos ruina y exilio.

Hoy, desde circunstancias económicas, sociales y políticas muy diferentes, han empezado a dejar oír sus  
voces esas gentes,  reivindicando su derecho,  y el de sus descendientes,  a vivir en sus valles. Desde las  
ciudades, por otro lado, se aprecian valores que en tiempos de Costa eran impensables. Basta pensar en  
nuestros  principales  tesoros  paisajísticos  para  constatar  hasta  qué  punto  el  conjunto  de  la  sociedad 
aragonesa, española y europea, mira hacia la montaña con una sensibilidad diferente. En el ámbito agrario,  
las realidades económicas de la Unión Europea,  en contextos  de mercados cada vez más competitivos,  
sitúan a la explotación familiar agraria en nuestros regadíos ante retos nuevos tremendamente duros. Todo,  
en  suma,  ha  cambiado  y  cambia  aceleradamente,  y  ello  exige  también  cambios  en  las  concepciones,  
estrategias y políticas en materia de aguas, que la ciudadanía, tanto en el llano como en la ciudad y la  
montaña, reclama cada vez con más claridad.

La  necesidad  de  esos  cambios  se  manifiesta  en  forma  de  crecientes  conflictos  sociales  que,  
desgraciadamente, los máximos responsables en Aragón de la política de aguas no están entendiendo. Su  
reciente llamamiento a crear un frente social para construir pantanos supone un error político, por cuanto  
se pierde, una vez más, la oportunidad de abordar las prioridades de la modernización del regadío y el  
desarrollo de una nueva política de aguas basada en el ahorro, la eficiencia y la racionalidad. Pero sobre  
todo supone una peligrosa incitación a la confrontación entre el llano y la montaña que puede generar  
graves quiebras sociales.

La reciente publicación  del  Nuevo  Plan  de  Regadíos,  propuesto por el  Gobierno,  plantea  un  nuevo 
panorama en el que las demandas de caudales se restringen enormemente. Entendemos que en este contexto  
lo razonable sería detener  la espiral  de las promesas,  tan manipulables  en la fase preelectoral  que ya  
vivimos, para, haciendo un alto en el camino, suscitar un debate sereno que reubique adecuadamente la  
política hidrológica de Aragón y fije en este nuevo contexto las prioridades, cuestión en la que sin duda se 
podría alcanzar un altísimo nivel de consenso social.

Preocupados por esta situación, los abajo firmantes manifestamos nuestro apoyo a un compromiso por 
el diálogo y la racionalidad hidrológica en Aragón basado en:

1. Un estricto respeto hacia todos los grupos sociales, posturas e intereses, empezando por las gentes de  
la montaña tradicionalmente marginados.

2. El diálogo como único camino para la resolución de los conflictos de aguas en Aragón.
3. La racionalidad para proponer soluciones desde concepciones, valoraciones y técnicas adecuadas al  

tratamiento de los nuevos problemas y las nuevas sensibilidades existentes en nuestra sociedad hoy en día.
En definitiva un compromiso en pro de articular un amplio debate social que permita adecuar nuestra 

política de aguas a los nuevos tiempos, desde el diálogo y la racionalidad.
  
6  de  noviembre:  En  1.997  aumentó  la  contaminación  del  aire  en  Aragón  por  generación  de 
electricidad.
De acuerdo con los datos que aparecen en el Informe de Explotación del Sistema Eléctrico Español, en 1.997 se 
incrementó notablemente el uso de los diversos tipos de carbón en la producción de electricidad. Para Ecologistas en 
Acción (AEDENAT-Ecofontaner@s y Medofosa),  este incremento tiene varias causas.  Parte de él  se debe a la 
quema  de  carbón  presente  en  las  centrales  térmicas  para  adaptarse  al  nuevo  marco  legal  de  competencia  en 
generación, otra parte al incremento de la demanda de energía eléctrica en 1.997, y otra al bajo peso específico que 
en  la  generación  de  energía  eléctrica  de  nuestro  país  tienen  las  energías  renovables.  Resulta  además  muy 
significativo  que  se produzca  en  un año  hidráulico  bueno,  aunque algo peor  que 1.996,  ya  que  la producción 
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hidroeléctrica desplaza en buena medida a la térmica de carbón. En todo caso, el incremento de combustión de 
carbón ha elevado la contaminación de la atmósfera de Aragón. La cantidad de dióxido de azufre en un 22’3%, 
pasando de  334.600  toneladas  a  410.000  toneladas;  en  un 28’4% los  óxidos de nitrógeno,  pasando de  33.600 
toneladas a 43.200 toneladas. Estas sustancias son las responsables de la llamada lluvia ácida que origina graves 
impactos  en  ríos,  lagos,  bosques,  ciudades,  monumentos,  etc.  Además  los  óxidos  de  nitrógeno  originan 
contaminantes secundarios, en contacto con los hidrocarburos procedentes de los motores de los automóviles de 
nuestras ciudades, produciendo sustancias tóxicas del tipo del ozono troposférico (ozono ambiental o de baja altura 
que es necesario distinguir de los efectos beneficiosos que tiene esta misma sustancia en la estratosfera, ya que nos 
protege de los rayos ultravioletas del Sol). Así mismo, se ha elevado las emisiones de dióxido de carbono en un 
27’9%, de 5.483.600 toneladas a 7.017.000 toneladas. El dióxido de carbono es el principal gas de invernadero 
responsable  del  cambio  climático.  A  este  ritmo  de  incremento  parece  imposible  cumplir  los  compromisos 
resultantes  del  Real  Decreto  646/1.991,  de  22  de  abril,  resultante  de  la  transposición  de  la  Directiva  Europea 
88/609/CEE, que prevé que en 1.998 las emisiones de centrales,  que funcionan desde antes de 1.987 estén por 
debajo de 1.730 kilotoneladas de dióxido de azufre y las de óxidos de nitrógeno por debajo de 277 kilotoneladas. 
Estas últimas, este año ya están por encima de las toleradas.  La aludida norma tiene como objetivo limitar los 
efectos sobre el medio de la lluvia ácida y fija límites globales para las emisiones de las viejas centrales dejando al 
Gobierno la facultad de decidir como se consiguen, al tiempo que limita drásticamente las emisiones de la nuevas 
centrales de generación. Ecologistas en Acción (AEDENAT-Ecofontaner@s y Medofosa) vigilará estrechamente 
para que se produzca un cumplimiento escrupuloso de la norma. Ecologistas en Acción.

8 de noviembre: Día Mundial de las Aves en Zaragoza.
Más de 500 personas visitaron el galacho de Juslibol,  cercano a la ciudad de Zaragoza,  para asistir  a diversas 
actividades organizadas sobre el Día Mundial de las Aves por la Asociación Naturalista Aragonesa. El objetivo de 
estos actos era el de sensibilizar a la población zaragozana sobre la importancia del galacho como lugar de refugio 
de numerosas especies de aves. Heraldo de Aragón.

JORNADAS DE AGRICULTURA, ECONOMÍA Y MEDIO AMBIENTE.
Jueves, 12 de noviembre.
VISIÓN GLOBAL DE LA AGRICULTURA, LA ECONOMÍA AGRARIA Y SU REPERCUSIÓN SOBRE EL 
MEDIO AMBIENTE.
Emilio  Manrique,  doctor  en  Veterinaria  y  profesor  titular  de  Economía  Agraria  en  la  Facultad  de 
Veterinaria  de  la  Universidad  de Zaragoza;  Fernando Rodrigo,  Jefe  del  Gabinete  de  la  Consejería de 
Agricultura y Medio Ambiente de la Diputación General de Aragón  y profesor asociado de la Facultad de  
Ciencias  Económicas  y  Empresariales  de  la  Universidad  de  Zaragoza;  Fernando  Mestre,  ingeniero  
agrónomo e integrante del Servicio de Investigación Agraria.
Lunes, 16 de noviembre.
LA AGRICULTURA ECOLÓGICA Y LOS PRODUCTOS TRANSGÉNICOS.
José María Gil, profesor de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de 
Zaragoza  e  integrante  del  Servicio  de  Investigación  Agraria;  Alberto  Lasala;  Presidente  del  Comité  
Aragonés de Agricultura Ecológica; Raúl Bernart; ingeniero agrónomo.
Martes, 17 de noviembre.
POLÍTICA  AGRARIA  COMÚN  Y   AGENDA  2000.  REPERCUSIÓN  Y  PERSPECTIVAS  DE  LA  
AGRICULTURA.
José Manuel Tabuenca, Jefe de la Sección de Estudios y Planificación del Departamento de Agricultura y  
Medio Ambiente de la Diputación General de Aragón; Eduardo Navarro, Presidente Regional de la Unión  
de  Agricultores  y  Ganaderos  de  Aragón;   Pedro  Arnal,  profesor  asociado  de  la  Escuela  Técnica  de  
Ingeniería Agrónoma de la Universidad Pública de Pamplona y Director-Gerente  de ASAJA-Uesca.
Jueves, 19 de noviembre.
LA PROBLEMÁTICA DEL AGUA COMO RECURSO AGRARIO.
Vicente Pinilla, profesor de Historia Económica de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de 
la  Universidad  de  Zaragoza;  Enrique  Playán,  colaborador  científico  del  Consejo  Superior  de 
Investigaciones Científicas  en la estación experimental  de Aula Dei; Jorge Bielsa,  profesor de Análisis  
Económico de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Zaragoza.  
 Las charlas  se celebrarán  a  las  19h.  en el  salón  de actos  de  la  Facultad  de  Ciencias  Económicas  y  
Empresariales de la Universidad de Zaragoza (Gran Vía, Doctor Cerrada de Zaragoza).
ORGANIZA: CORRIENTE DE OPINIÓN UNIVERSITARIA (La C.O.U.)

ANTIRREPRESIÓN
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2 de noviembre: A los G.R.A.P.O. también les interesa que aparezca Publio Cordón.
Un histórico  dirigente de los Grupos Revolucionarios  Antifascistas Primero de Octubre  (G.R.A.P.O.),  Fernando 
Hierro Chomón, asegura que a la organización le interesa muchísimo la aparición de Cordón, pues les debe 800 
millones de pesetas.  Cordón fue secuestrado y liberado por este colectivo tras pagar  300 millones de pesetas y 
prometer otros 800, tras lo cual desapareció sin dejar rastro. Hierro, que salió en libertad hace dos meses después de 
21 años de prisión, indica que si la organización hubiera querido matarle lo hubiera hecho sin problema, y lo habría 
anunciado públicamente. Heraldo de Aragón.

CÁRCEL

2 de noviembre: Pres@s vasc@s continúan movilizaciones en las cárceles.
A pesar de las informaciones ofrecidas por los medios de comunicación de masas, que hablan de desmovilización 
entre l@s pres@s vasc@s vinculad@s a Euskadi Ta Askatasuna (E.T.A.) e incluso de deserciones en el colectivo, 
fuentes bien informadas indican que esto no es así, al menos en la cárcel de Zaragoza. Los tres presos, Unai Erkis, 
José Luis Fernández y Juan Bautista Barandalla, siguen rotándose para realizar txapeos vespertinos, o sea, encierros 
en sus celdas desde el fin de la comida. El turno ahora corresponde al último de los mencionados. Aragón-Info.

7 de noviembre: Denuncian la situación de un preso antifascista.
Juan Lucas, preso en la cárcel de Daroca (Zaragoza) tras haber sido condenado a más de cuatro años de prisión por 
haber repelido una agresión fascista, recibió dos injustos partes sancionadores el día en que debía serle concedido su 
primer permiso para el mes de diciembre.  Hace unas semanas, este preso fue trasladado a un módulo en peores 
condiciones, aunque se tienen noticias de que ha vuelto a ser cambiado a otra galería más adecuada. Su comité de 
apoyo nos ofrece su dirección para escribirle cartas de ánimo: Juan Antonio Lucas García, Centro Penitenciario de 
Daroca, carretera de Nombrevilla, s/n., 50.360 Daroca (Zaragoza). Aragón-Info.

RADIOS LIBRES

7  de  noviembre:  Una  charla  sobre  radios  libres  cierra  las  jornadas  del  Ateneu  Llibertari  de 
Castelló.
Una charla sobre la situación de las radios libres en el Estado Español puso punto final a unas interesantes jornadas 
organizadas por el Ateneu Llibertari de Castelló. A lo largo de los últimos fines de semana se ha debatido sobre 
contrainformación, distribución alternativa y otros temas relacionados con los movimientos alternativos. El último 
debate trató sobre radios libres y contó con la participación de Ràdio Klara, de València, Contrabanda, de Barcelona, 
y  Radio  Topo,  de  Zaragoza.  Al  principio  de  esta  charla,  l@s  compañer@s  de  Ràdio  Klara  y  Contrabanda 
proyectaron un audiovisual sobre una red alternativa de mujeres que hacen radio. Aragón-Info. 

LABORAL

3 de noviembre: C.G.T. defiende la escuela pública en las elecciones sindicales.
La Confederación General del Trabajo (C.G.T.) presentó su campaña Por la escuela pública, contigo de cara a las 
elecciones  sindicales  que  tendrán  lugar  el  próximo  19  de  noviembre  en  el  sector  de  la  enseñanza  pública  no 
universitaria  en  Aragón.  C.G.T.  se  ha  comprometido  a  defender  el  interés  de  lo  público  ante  el  proceso  de 
transferencia de competencias desde el Gobierno Español al Aragonés, y considera que hace falta una regeneración 
en  el  campo  educativo.  Durante  el  acto,  se  proyecto  un  vídeo  donde,  en  tono  irónico,  se  hace  un  repaso  al 
nacimiento, vida y muerte de una o un sindicalista. Heraldo de Aragón. 

4 de noviembre: Dos trabajadores heridos en una mina.
Dos trabajadores de la empresa minera Martín Aznar resultaron heridos en la localidad turolense de Escucha, al ser 
alcanzados  por  un  desprendimiento  de  carbón  en  el  interior  de  una  galería.  Afortunadamente,  los  trabajadores 
evolucionan favorablemente, tras ser ingresados en el Hospital MAZ. Heraldo de Aragón.

6 de noviembre: Nueva concentración contra las empresas de trabajo temporal.
El  sindicato  anarquista  Confederación  Nacional  del  Trabajo  (C.N.T.)  convocó  una  concentración  delante  una 
oficina de la empresa de trabajo temporal  Flexiplán en la calle Santander de Zaragoza, a la que acudieron una 
quincena de personas,  a pesar de que había tantos policías como manifestantes,  algo que la C.N.T. califica de 
habitual e innecesario. Aragón-Info.

CONCENTRACIONES CONTRA LAS EMPRESAS DE TRABAJO TEMPORAL
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Miércoles, 18 de noviembre, en Tutor (Santander, 8).
Miércoles, 2 de diciembre, en Serwork (Coso, 157).
Miércoles, 16 de diciembre, en Attempora (Coso, 102).
Las concentraciones tendrán lugar a las 18h.

CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO

EDUCACIÓN

3 de noviembre: Al fin, la plaza deseada.
El Ministerio  de Educación y Cultura cubrió  por  fin la plaza docente que faltaba en el  instituto de enseñanza 
secundaria Goya de Zaragoza, después de que la semana pasada dirección, madres, padres y alumn@s protestaran 
por la falta de una profesora o un profesor de Matemáticas desde hacía varios días. El Periódico de Aragón.

4 de noviembre: Protesta estudiantil en Samiánigo.
Alumn@s del instituto de enseñanza secundaria  San Alberto Magno de Samiánigo (Uesca) realizaron un paro de 
dos horas  en la actividad lectiva y se concentraron  en la puerta  del  centro  en protesta  por  el  deterioro  de las 
instalaciones.  A pesar  de  la  lluvia,  un  centenar  de  l@s 300 estudiantes  del  instituto  secundaron  la  acción,  en 
protesta, como ellos mismos contaban en la pancarta, por las persianas rotas, las goteras, la escasez de aulas, las 
baldosas rotas y la falta de manivelas en las puertas, sala de alumn@s y baños. Heraldo de Aragón.

5 de noviembre: Faltan docentes en tres institutos de la provincia de Zaragoza.
Los instituto de enseñanza secundaria de las localidades de Ateca y Borja esperan desde principios de curso el 
profesorado para las clases de Garantía Social, porque el Ministerio de Educación y Cultura ha agotado la lista de 
profesoras  y profesores interin@s y debe de contratar  a otras personas.  La falta de profesorado interino afecta 
también  a  los  ciclos  formativos  impartidos  en  el  instituto  de  Calatayud,  en  la  asignatura  de  Mantenimiento 
Electromecánico. El Periódico de Aragón.

6 de noviembre: El Sindicato de Estudiantes de Izquierda convoca una manifestación.
El Sindicato de Estudiantes de Izquierda ha convocado un paro de dos horas y una manifestación para el próximo 
día 12 de noviembre, que partirá desde el campus universitario de la plaza de San Francisco de Zaragoza hasta la 
sede del Gobierno Aragonés. A la movilización, para reclamar más presupuesto para la educación universitaria, el 
mantenimiento de la convocatoria de diciembre y la ampliación de los derechos del alumnado, y contra las tasas, la 
limitación de acceso a algunos estudios universitarios y el pacto que regula la transferencia de las competencias de 
educación no universitaria al Gobierno Aragonés, están convocad@s l@s estudiantes de la Universidad de Zaragoza 
y de enseñanzas medias. Heraldo de Aragón.

8 de noviembre: Siguen denunciando retrasos en concesión de las becas de comedor.
La Federación de Asociaciones  de Madres y Padres de Alumn@s de Aragón (FAPAR) reitera una vez más la 
denuncia de que no se ha hecho pública todavía por parte del Ministerio de Educación y Cultura la convocatoria de 
las becas de comedor escolar para las escuelas de enseñanza infantil y primaria, a pesar de que el curso comenzó ya 
hace casi dos meses. Para FAPAR, las becas cumplen un papel fundamental para la consecución de la igualdad, y 
califica las dificultades puestas por el Consejero de Sanidad y Bienestar Social de la Diputación General de Aragón, 
Fernando Labena, de vergonzosas. Heraldo de Aragón.

MUJER

3 de noviembre: Acusado de malos tratos y en libertad.
José G.C., detenido por la Policía Nacional tras ser denunciado por su compañera por malos tratos continuados, fue 
puesto en libertad después de declarar en un juzgado zaragozano. Fiscal y juez han rebajado la acusación desde esta 
figura delictiva a otra por vejaciones y amenazas. Heraldo de Aragón.

4 de noviembre: Piden 4 años de cárcel por lesiones.
La Fiscalía de la Audiencia Provincial de Uesca solicitó una pena de 4 años de prisión para un hombre acusado de 
golpear a su compañera con la empuñadura de un machete el pasado 5 de marzo. La defensa, por su parte, pidió sólo 
tres meses de prisión para J.M.N.V. Europa Press.

5 de noviembre: Condenado a más de dos años de prisión por agresión sexual.
La Audiencia Provincial de Uesca condenó a dos años y un mes de prisión a Abderrahim K., responsable de la 
agresión sexual a una joven el pasado 10 de julio en esa misma ciudad. El agresor amenazó con una navaja a la 
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mujer mientras le realizaba tocamientos,  hasta que una persona observó los hechos e hizo huir al  acusado.  La 
Audiencia aceptó como prueba la identificación que realizó la víctima en dependencias policiales. Agencia Efe.
   

MOVIMIENTO VECINAL

2 de noviembre: Presentan certamen literario vecinal.
La Asociación de Vecin@s del zaragozano barrio de Picarral presentó las bases de su XV concurso literario, bajo el 
lema La dignidad: los unos y los otros. Se trata de presentar relatos originales referidos al tema, de una extensión 
máxima de 7 folios, hasta el próximo 27 de noviembre. El Periódico de Aragón.

2 de noviembre: Reclaman equipamientos sociales en el antiguo solar de Alumalsa.
Como  parece  que  el  Ayuntamiento  de  Zaragoza  se  dispone,  por  fin,  a  limpiar  y  urbanizar  el  solar  ocupado 
antiguamente por la empresa Alumalsa, la Asociación de Vecin@s del barrio de San José, de Zaragoza, propone la 
construcción  de  un  pabellón  deportivo  que  pueda  albergar  especialidades  deportivas  de  las  que  carecen  otras 
instalaciones municipales. El terreno es en su mayor parte propiedad de la Confederación Hidrográfica del Ebro, 
que seguramente acabará vendiéndolo a empresas privadas para edificar viviendas. Heraldo de Aragón. 

2 de noviembre: Manifestación para acercar la autovía.
Unas 2.500 personas se manifestaron en la localidad zaragozana de Daroca para pedir al Ministerio de Fomento el 
cambio de trazado de la futura autovía entre Sagunto (València) y Somport (Uesca), de forma que ésta pase lo más 
cerca posible de la población. La convocatoria partió de la recientemente creada Coordinadora Autovía por Daroca 
que, además, ha recogido 4.000 firmas a favor de su propuesta. la manifestación discurrió de forma pacífica, aunque 
hubo momentos de tensión al impedir la Guardia Civil que se la gente cortase el tráfico. El Ministerio de Fomento 
ha  ratificado  su  posición  contraria  al  acercamiento  de  la  autovía,  que  considera  inviable.  La  hasta  ahora 
aparentemente unánime opinión de la comarca ya no lo parece tanto, puesto que se han levantado voces que afirman 
que el trazado de la carretera por donde propone el Ayuntamiento de Daroca afectaría a los cortados calizos de 
Retascón,  Nombrevilla  y  Anento,  con  especies  de  flora  y  fauna  protegidas  y  un  patrimonio  paleontológico  y 
paisajístico excepcional. Centro de Estudios Bilbilitanos y Heraldo de Aragón.

3 de noviembre: Vecin@s amenazan con movilizaciones si instalan una depuradora.
La Asociación de Vecin@s Tomás Pelayo, del zaragozano barrio de Casablanca, amenazó con una lucha tremenda 
si se lleva a cabo el proyecto municipal de instalar una depuradora de lodos en la zona. L@s vecin@s temen la 
presencia  de  lodos  contaminados  con  metales  pesados  y  de  ratas  y  moscas  en  abundancia.  Esta  posición  fue 
manifestada  directamente  a  los  concejales  de  Participación  Ciudadana,  Rafael  Gómez  Pastrana,  y  de  Barrios 
Rurales, Alfonso Gálvez, que acudieron al barrio para vender a l@s vecin@s el proyecto de un centro cultural y la 
reforma de varias calles. El mismo día, la Asociación de Vecin@s también se entrevistó con el gerente del Instituto 
Aragonés de Servicios Sociales, Ángel Val, y reclamarle la construcción de una residencia de ancian@s en el barrio, 
algo que fue rechazado, aunque se abriera la posibilidad de instalar un servicio de atención diurna a este colectivo. 
El Periódico de Aragón.

3 de noviembre: Sigue la polémica por los aparcamientos en Delicias. 
La Asociación de Vecin@s  Manuel Viola del barrio zaragozano de Delicias no se rinde después de la decisión 
municipal  de aprobar  la  instalación  de 1.200  plazas  de aparcamiento  en la zona,  y  va a enviar  una  carta  a  la 
Alcaldesa, Luisa Fernanda Rudi, para hacerle constar su protesta por la falta de cauces de participación para l@s 
vecin@s, cuya opinión es una y otra vez ignorada. El Concejal de Tráfico y Transportes, Antonio Suárez, ha llegado 
a utilizar fotos de las asambleas de la Asociación publicadas en los medios de comunicación para convencer a no se 
sabe quién de la escasa oposición vecinal. L@s vecin@s se han quejado de la saturación de tráfico y de la deficiente 
infraestructura circulatoria en el barrio. El Periódico de Aragón. 

4 de noviembre: El pueblo de Orihuela se sigue cayendo.
La empresa contratada por el Ayuntamiento de Orihuela del Tremedal (Teruel) para llevar a cabo las demoliciones 
de casas semiderruidas en esta localidad no puede continuar los trabajos, puesto que ninguna compañía aseguradora 
cubre el riesgo para las casas colindantes. Son cuatro las casas a derribar inmediatamente, pero otras 20 les seguirán 
pronto, merced a la disolución del yeso que forma parte del subsuelo. Todas las edificaciones afectadas pertenecen a 
la  parte  vieja  de  la  población,  y  sus  habitantes,  agrupad@s  en  torno  a  la  Asociación  de  Afectad@s  por  el 
Agrietamiento y Demolición de Viviendas por Hundimiento del Terreno se muestran partidari@s de estabilizar el 
suelo y no demoler. Personal técnico del Centro de Estudios y Experimentación del Ministerio de Fomento estudia 
inyectar cemento en las zonas dañadas,  pero no garantiza que esa sea la solución definitiva.  L@s vecin@s han 
realizado constantes llamamientos a las administraciones públicas para evitar la desaparición del casco viejo de 
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Orihuela. Heraldo de Aragón. 

5 de noviembre: Indignación por la desaparición de partidas presupuestarias para arreglar una 
carretera.
La Asociación de Vecin@s Jerónimo Zaporta del barrio rural zaragozano de Cartuja Baja se muestra indignada por 
el nuevo incumplimiento del Ministerio de Fomento. El Ministerio se había comprometido a solucionar el problema 
que supone el actual trazado de la carretera de Castelló, una de las que soporta un mayor índice de siniestralidad de 
la provincia. La partida presupuestaria para reformar la carretera, 88 millones de pesetas, ha desaparecido de los 
Presupuestos  Generales  del  Estado  para  1.999,  según  denuncia  la  asociación  vecinal.  L@s vecin@s exigen  el 
desdoblamiento de la vía para evitar su congestión en las horas punta y amenazan con movilizaciones. A pesar de 
carecer de partida presupuestaria, el Gobierno Aragonés acordó remitir a las Cortes de Aragón un proyecto de ley 
para  reformar  la  Ley  de  Espacios  Naturales  Protegidos y descatalogar  dos  hectáreas  de  los  espacios  naturales 
protegidos de los galachos del Ebro en La Cartuja y El Burgo. La Sociedad Española de Ornitología (S.E.O.) en 
Aragón calificó como muy peligroso el cambio en los límites de la reserva de los Galachos del Ebro, y acusó a 
Diputación General de Aragón y Ministerio de Fomento de no buscar soluciones alternativas menos conflictivas. La 
S.E.O. considera el trayecto propuesto como un chantaje.  Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza y 
Heraldo de Aragón.

5 de noviembre: Inquietud por el futuro de la conexión entre autovía y autopista.
La Asociación de Vecin@s de Monzalbarba se manifiesta recelosa ante modificaciones del trazado previsto para 
conectar la autovía de Logroño y la autopista A-68, a la entrada de la ciudad de Zaragoza. L@s vecin@s temen que 
el Ministerio de Fomento cambie el proyecto y opte por una solución diferente a la propuesta por la ya extinta 
Coordinadora de Afectad@s por la Autovía de Logroño, y esperan que salga a información pública el mencionado 
trazado. Heraldo de Aragón y Agencia Efe.

8 de noviembre: También reivindican el cubrimiento de la vía férrea.
Un@s 300 vecin@s del barrio Oliver de Zaragoza se concentraron en el inicio del trazado de la vía férrea por la 
zona para reclamar al Ministerio de Fomento y al Ayuntamiento de Zaragoza su cubrimiento, con el fin de evitar el 
peligro que supone su discurrir por el barrio y eliminar la división que provoca. L@s vecin@s, convocad@s por su 
Asociación, quieren aprovechar el cubrimiento de las vías en el barrio de Delicias para que las instituciones hagan 
lo propio en el suyo. Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza y Heraldo de Aragón.
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